  L’emploi du subjonctif       
1- Le subjonctif est employé lorsque nous avons un verbe de sentiment, de volonté et de souhait dans la phrase principale.

Vouloir, vouloir bien, aimer, souhaiter, désirer, ordonner, demander, commander, craindre, avoir peur, défendre, permettre.
2- Le subjonctif est employé avec les expressions suivantes :

Il faut que, il importe que, être + adjectif de sentiment : être étonné, être heureux, être content, être malheureux, être incertain, être fâché…etc.
3- Le subjonctif est employé après les verbes et les expressions qui présentent une idée de volonté et d’ordre, de désire, de défense et de d’empêchement, de permission, de crainte, de doute et un jugement personnel, un sentiment. Il faut avoir deux sujets différents.
Je souhaite que je réussis
Je souhaite que tu réussisses
a- Volonté et ordre : vouloir, demander, ordonner, avoir besoin, entendre, il est important, il est essentiel, il est urgent, il est nécessaire, il est indispensable.
Il est nécessaire que vous ailliez au travail (aller)
b- Désire : désirer, souhaiter, avoir envie, prier, supplier.
Je prie que vous finissiez les devoirs tôt 
c- Défense et empêchement : défendre, empêcher, interdire, éviter.
Il est interdit
Il est interdit que tu passes par l’entrée de la sécurité 

d- Permission : permettre, accepter, consentir à ce, tolérer, vouloir bien
Je permets que vous entriez la classe 

Je veux bien que tu finisses les devoirs maintenant
e- Crainte : craindre, avoir peur , avoir craint(ces verbes prennent l’explétif ʺ ne ʺ)
J’ai peur qu’il ne passe les examens

La mère a crainte que ses enfants n’arrivent à l’heure.

f- Sentiment : aimer, aimer mieux, s’étonner, se plaindre, préférer, regretter.
Je m’étonne qu’il ne vienne pas.

Je préfère qu’il soit sympathique.

g- La possibilité : il est possible, il est probable ( négation)

Il est probable qu’il ne vient pas tôt- indicatif

Il n’est pas probable qu’il ne vienne pas tôt – subjonctif

h- Le subjonctif est obligatoire avec les expressions suivantes :

Il est préférable, il est regrettable, il est admirable, il est convenable, il est pénible, il est amusant, il est étonnant, il est content, il est bon, il est heureux, il est dommage, il est étrange, il est fâcheux, il est essentiel, il est utile, il est inutile, il est exceptionnel, il est rare, il est bizarre, il est extraordinaire, il est juste, il est injuste, il est triste….etc
Il est bon que nous finissions le sujet du subjonctif cette semaine -ci 
Il est regrettable que wifaq soit malade.

Il est inutile que quelques étudiants soient absent.
Il est heureux que tous les étudiants réussissent. 

i- Le subjonctif est obligatoire avec les conjonctions suivantes :

Pour que, afin que, avant que, en attendant que, jusqu’à ceque, de crainte que, de peur que, à condition que, bien que, sans que, de façon que.
Elle a beaucoup travaillé pour que son examen soit facile.

Elle lui rappelle l'heure de son rendez-vous, de peur qu'il ne l’oublie.
Il te faut des papiers d'identité afin que tu puisses t'inscrire.

Soyez à l’heure pour que nous puissions étudier le dossier

Je t’appelle avant que nous partions.

Il fait toujours chaud dans le bureau, bien que tu ouvres la fenêtre
Remarque : avant que , de crainte que , de peur que  prennent (ne) explétif.
Les verbes d’opinion
Croire, savoir, espérer, penser, promettre, supposer, avoir l’impression, dire, juger, jurer, estimer, être d’accord, être sur, être certain, être d’avis.
(Affirmatif= indicatif)
(Négatif= subjonctif)

(Interrogatif=subjonctif)
Je crois qu’il est malade.    Affirmatif= indicatif

Je ne crois pas qu’il soit malade.   Négatif=subjonctif

Crois-je qu’il soit malade ?  Interrogatif=subjonctif
Je suis d’accord qu’il est intelligent.    Affirmatif= indicatif
Je ne suis pas d’accord qu’il soit intelligent.   Négatif=subjonctif

Je suppose qu’il va passer les examens

Je ne suppose pas qu’il aille passer les examens

Supposes-tu qu’il aille passer les examens ?
Remarque : si les verbes d’opinion sont utilisés affirmativement dans la principale, le verbe de la subordonnée doit être à l’indicatif.

Et si ces verbes sont employés négativement ou interrogativement, le verbe de la subordonnée doit être au subjonctif.

Les expressions impersonnelles
Il semble, il parait, il est certain, il est évident, il est exact, il est probable, il est sûr, il est vrai…etc.
Il est vrai que le travail est lourd.   Affirmatif= indicatif

Il n’est pas vrai que le travail soit lourd.   Négatif= subjonctif

Est-il vrai que le travail soit lourd? Interrogatif= subjonctif

Remarque : si les expressions impersonnelles sont utilisées affirmativement dans la principale, le verbe de la subordonnée doit être à l’indicatif. Mais si ces expressions sont employées négativement ou interrogativement, le verbe de la subordonnée doit être au subjonctif.
Il est probable qu’il ne sait pas la vérité.                Indicatif 
Il n’est pas probable qu’il ne sache pas la vérité.        Subjonctif 
Est-il probable qu’il ne sache pas la vérité ?              Subjonctif  
Il est probable ≠ il est improbable 

Il est certain ≠ il est incertain

Il est improbable qu’il ne sache la vérité

Il est incertain que vous passiez les examens.   Subjonctif 

Il est certain que vous passez les examens.        Indicatif 

Remarque :   

في حالة المبني للمعلوم l’indicatif   يكون الامر مع الضمائر الثلاثة   tu, nous, vous   لكن يمكن مع الفعل المنصوب بأن     le subjonctif تحقيق حالة الامر مع ضمير الشخص الثالث للمفرد والجمع il, elle, ils, elles.  
· Que jean soit poli ! qu’il soit poli !  Impératif   subjonctif
· Que cette fille soit gentille ! qu’elle soit gentille !

· Qu’il sache sa leçon !

· Qu’il dise la vérité !

Tu, nous, vous = impératif indicatif

Il, elle, ils, elles = impératif subjonctif

La voix passive
Il est nécessaire que cette leçon soit expliquée

Il est indispensable que ces fruits soient mangés

Est-il vrai que cette voiture soit achetée par Jean.  (Subjonctif )
Il est vrai que cette voiture est achetée par Jean.  ( Indicatif )
Mettez l’infinitif entre parenthèses au mode convenable :
1- Je désire que tu (s’asseoir) auprès de moi.

2- Je désire que Tu t’asseyes auprès de moi.

3- Il est impossible que nous (ne pas voir) le village de vignes.

Il est impossible que nous ne voyions pas le village de vignes

4- Voulez – vous que je vous (dire) mon avis ?

Voulez – vous que je vous dise mon avis ?
5- Tu garderas ton livre jusqu‘à ce qu’il (lire).
Tu garderas ton livre jusqu’à ce qu’il soit lu.

6- Bavardons un peu en attendant que le déjeuner (servir) !

Bavardons un peu en attendant que le déjeuner soit servi !
7- Je promets qu’il (partir) demain. 

Je promets qu’il partira demain

Je promets qu’il part demain.

هذه الجملة تحل في صيغة المبني للمعلوم لأنها تحتوي على أحد أفعال الرأئ

8- Je crois que vous (visiter) Paris bientôt. 
Je crois que vous visitez Paris bientôt.

هذه الجملة تحل في صيغة المبني للمعلوم لأنها تحتوي على أحد أفعال الرأئ

9- Je vais vous accompagner de peur que vous (s’égarer).  تأخذ   ne explétif
Je vais vous accompagner de peur que vous ne vous égariez.  
10- Nous ne partirons pas avant que tout (être) prêt. تأخذ   ne explétif
Nous ne partirons pas avant que tout ne soit prêt.  
11- Qu’il (finir) le travail !

Qu’il finisse le travail !
